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润物无声留住青山绿水 

——江西省利用清洁委托贷款发展清洁生产纪实 

之一 

 

《中国财经报》2015 年 5 月 26 日第一版 

 

“踏遍青山人未老，风景这边独好。”80 多年前，毛泽东同志在江西写下

的这脍炙人口的诗句，如今正成为这个“绿色崛起”的中部省份的真实写照。 

经济与生态交互融合，发展升级与青山绿水相得益彰——江西生态立省的探

索实践，与我国应对气候变化国家方案和清洁基金宗旨高度契合。 

2012 年 4 月份，江西省人民政府与清洁基金签署了《战略合作协议》，双

方不仅可以拓展现有项目投融资合作的规模和形式，还可以在低碳技术推广应

用、碳市场建设、知识合作、公众意识提高等领域形成优势互补和资源共享，实

现更广泛层面的合作共赢。这期间，清洁基金战略发展委员会主席贺邦靖几次到

江西指导工作；江西省委书记强卫、省长鹿心社、副省长胡幼桃就相关工作作了

重要批示，对江西与清洁基金合作提出明确要求。截至 2014 年底，江西省申报

了 17 个项目、获批 6.91 亿元贷款，是全国利用清洁发展委托贷款最多的省份之

一。 

一、清洁贷款助力垃圾“变身” 

江西秀美，去过的人都会这么说，全国排名第二的绿化率，就已奠定了那里

绿色的基调。除此之外，在人类文明史上，这里也有着重重一笔——赣东北万年

县仙人洞遗址，是人类陶冶与稻作的文明起源地。 

位于鄱阳湖东南岸万年县的南岗村，在清洁基金委托贷款支持下，建成的万

年县生活垃圾处理厂刚刚运行。尽管以前堆积着的“垃圾山”还未能一下“消化”

殆尽，但走进厂区，四周洁净、几近无味的感受，已经让人对这里的垃圾处理方

式啧啧称奇了。 
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尽管电脑监控室有着完整的生产演示，但走进车间才能真切看到垃圾“变身”

的神奇：垃圾称重后，进入上料平台大厅，经初步人工分拣，随后筛分，再风选，

干洗、打包；经过筛分的垃圾是具有充分营养的有机物，再经过堆肥车间发酵处

理、脱水造粒、烘干，深褐色绿豆般大小颗粒的有机肥成品，就可以在这道环节

打包了。至此并没结束，预处理后的可燃物、水选出的轻塑料、大件人工分选出

的可燃物，经过破碎、烘干进入一台大型成型机，30×30mm 的 RDF 燃烧棒就

生成了。灰黑色大小一般的燃烧棒，具有热值高、燃烧稳定、易于运输、易于储

存、二次污染低和二恶英类物质排放量低等特点，与前边有机肥一样经济价值不

低。 

“如果我们的机器全部运转，县城里的生活垃圾是不够消化的。县里说了，

到时候再给补贴些，把各乡镇的垃圾都运过来处理。”身着洁白衬衣的总经理胡

龙海踌躇满志。 

他就出生在南岗，这些年挣了点钱生活好了，但每每看见村旁堆积如山的垃

圾心中就堵得慌，总想着有朝一日能把它清理干净。如今，胡龙海终于做成了这

件事，不仅改善了家乡的面貌，生产出的有机肥、燃料棒，乃至今后加工出的沼

气，还可以带来不错的收益。 

老胡的眼光不止于此。他把这套技术设计成一套可复制模式，待运行顺利，

希望还能够再推广，在更多地方处理垃圾。事实上，他已经与其他地方在谈合作

了。 

二、绿色发展乐在其中 

其实，按照传统的填埋处理方式，万年县的垃圾处理规划是 50 年，现在运

行还不到规划期的一半。不过，这一点也不妨碍县里对老胡兴办生活垃圾处理厂

的支持与鼓励。 

“我们县里发展最有利的一点，就是上下一条心，重中之重是发展。”县财

政局长李承兵对记者感慨道，万年县近年来进入了快速发展期，修了路，盖了楼，

但在建设中，环保的概念始终没有靠后。万年县在全省作为第一家县级城市修建

了生活污水处理厂，当县里领导听说有人有意向投入新型技术的生活垃圾处理厂

时，很快就做出决策表示支持。 
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“这是来自家乡的支持啊！”胡龙海非常兴奋，就这样，在原有垃圾处理厂

的基础之上，胡龙海投入 3700 万元，而县政府应诺的条件是，每处理一吨垃圾

补贴 50 元，垃圾厂很快就有了雏形。但在引进设备环节中，资金出现了问题，

施工进度随即受到影响。仿佛及时雨，2012 年省财政传来消息，这个项目符合

财政部清洁委托贷款要求，这让胡龙海和县财政部门都为之一振。经过申报、考

察、论证等一系列环节，来自中央的 1500 万元委托贷款及时到位，这笔钱，既

解决了生产环节中的污水处理，又将变压器进行增容，保证了企业准时、顺利开

工生产。 

能够争取到资金，还要保证资金的专款专用，在清洁基金相关规定的基础上，

省财政厅出台了《江西省财政厅关于做好我省清洁发展委托贷款项目贷后管理的

通知》，明确规定，贷款资金到达省级财政账户，由省财政根据项目所在地财政

部门的提款申请和提供的企业银行账号，在 3 个工作日内直接将贷款拨付给贷款

企业，防止资金被截留；为保证资金安全使用，财政厅按照基金管理中心的要求，

每年对贷款企业项目实施情况进行跟踪检查，并提交专题检查报告，有效防范了

潜在风险的发生，保证了贷款资金的安全、有效使用，真正达到节能减排的成效。 

经过科学处理的生活垃圾问题得以解决，无形中提高了管理者及公众的卫生

意识。“我们县的党政干部间有个微信群，一些小事情在群中就沟通了，有时包

括县委书记、县长，看到哪里有不卫生、不文明的现象，就立即发条微信在群里，

相关部门很快就会出现在现场。”李承兵说到这件看似不大的事时，正逢几个哼

着歌走过的年轻人。能够生活在一个洁净的环境中，对谁都是理想。 

夜晚，走在县城蜿蜒的护城河边，对岸新建成的百姓大戏台，正按当地风俗

连演 3 天大戏，弋阳腔《游园惊梦》悠扬婉转地回荡在夜空。绿树依依，河水潺

潺，人们的欢声笑语远远地传来，荡漾在澄净安详的夜色中，那是人们乐在其中

的风景…… 

 

 

 

之二 
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《中国财经报》2015 年 5 月 28 日第二版 

 

香樟树、桉树、红枫……不仅厂区里春色满园，顺着江西省汇得能生态科技

发展有限公司的总经理余康华的所指望去，墙外不远处的山坡上，一大片杨梅树

同样绿意盎然。“这些树，都使用我们自己生产的有机肥，长势很好，不用很久，

这里就会成为休闲度假的好地方。” 

“汇得能”公司地处进贤县，是一家变废为宝的企业，其产品包括：一年

500 万度—600 万度的沼气发电（已经并入华中电网）、有机固态肥和液态肥、

脱硫后排放的可交易的二氧化碳。如果说这是企业生产的上游，那么作为下游，

“汇得能”在进贤、南丰、信丰等县还建有养殖、种植基地，直接为市场提供绿

色无公害食品。而这一切产品的源头，是猪、牛等家畜的粪污。收集粪污，首先

是清洁改善环境，粪污脱硫制成沼气可以发电，剩余的沼渣可以制肥，肥料可以

种植，所有粪污无任何残留和浪费。 

走进厂区，记者看到，24 个绿色的 6000 立方米厌氧发酵罐并排耸立着，罐

体上“汇得能”三个绿色大字十分醒目；一旁银白色的 1000 立方米双模干式储

气柜，造型独特，外观颇似科技馆；厂区另一侧，是 5000 立方米的沼气池，“闻

得到味道吗？”余康华笑着问，记者有意识地嗅嗅，还真没闻到。即便这样，周

边仍种了些防蚊蝇的桉树，而池边树旁，还种植了各式花草。走进车间，映入记

者眼帘的是，3 组 500 千瓦沼气发电机组整齐竖立，隔着的一间屋里，有台不算

大的机器。余康华介绍说：“我们的电，就是通过这台机器并入华中电网。”记

者来到肥料生产车间，感觉这里与以往见到的化肥厂完全不同，数个大小不同的

不锈钢圆形装置，把沉降过滤、絮凝离心、络合复配等生产环节连接起来；一袋

袋、一桶桶的肥料成品下线；最后一个环节是实验、研发中心。可以说，现代工

业与农业耕作在这里完美结合起来。 

进贤县位于鄱阳湖南岸，水网密布、湖泊众多，是典型的鱼米之乡，这里不

仅是江西省的养猪大县，从 2008 年至今，还连续被评为国家生猪调出大县。养

猪给当地百姓带来富裕，但对环境的影响也日益严重。随着湖库周边建起大量畜

禽养殖场，以及水面大规模鱼类养殖，致使全县湖库水质下降，部分水体污染严

重，影响了百姓的生活。近年来，江西省政府在环境治理问题上制定了“减量化
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排放、无害化处理、资源化利用”的发展目标，而“汇得能”使用的循环生产模

式处理家畜粪污，与这一发展目标完全契合。 

近年来，沼气发电在许多地区已不算新技术，但上规模、入电网的并不多见。

利用粪污制作有机肥已不是问题，但做出高质量的固态、液态肥并不简单。不仅

如此，这家企业还可以根据客户对种植的需求，因地制宜对肥料进行“私人订制”。

优质的发展模式和技术含量，使“汇得能”载誉不少：进贤县农业产业化龙头企

业、鄱阳湖生态经济区畜禽养殖场污染治理示范点、江西省节能减排科技创新示

范企业…… 

“企业能够发展成今天这样理想的状态，我们尽了一切所能。成功面前，我

们不会忘记，在企业发展困难之际，帮助过我们的当地政府和国家清洁基金。进

贤县政府在政策上给予我们尽可能多的优惠政策，使我们顺利起步。而国家清洁

基金的支持不仅仅帮我们解决了燃眉之急，更坚定了我们走清洁生产之路的理

念。” 

“‘汇得能’使用清洁能源生产，变废为宝，改善了环境，体现了良好的社

会效益，非常符合国家发展战略，财政对这样的企业无论在政策还是资金上，都

会给予大力支持。”对“汇得能”发展进程了如指掌的县财政局副局长钟声浪坦

率地表明了政府的态度。 

近年来，江西省各级财政部门积极践行省委省政府“发展升级、小康提速、

绿色崛起、实干兴赣”的战略目标，努力扶持了一批像“汇得能”一样的企业：

萍乡市山口岩水电工程、赣县新凌新能源沼渣发电等，这些项目都具有良好的改

善环境和节能减碳效果，同时引入清洁基金加以大力支持，无疑对江西的应对气

候变化工作起到良好的示范和推动作用。也正是基于认同这样的发展思路与轨

迹，清洁基金也积极支持江西的清洁发展项目开发，在企业最需要的时刻援之以

手。 

清洁委托贷款能否及时偿还，关系到企业和政府的对外信誉。为此，江西省

财政厅在对相关企业进行尽职调查时，就对企业的财务状况、项目效益、债务水

平等经济指标进行严格审查，从源头上堵住不良贷款的产生；同时，结合每年对

贷款企业进行的检查，把项目企业的生产经营情况、利息偿付情况、项目风险控

制情况纳入重点检查的范围，及时掌握了企业的财务状况。针对第一批贷款 2014
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年 10 月到期的情况，财政厅还于 2014 年 3 月发布《江西省财政厅关于提前做好

清洁发展委托贷款项目还本准备工作的通知》，要求相关地方财政和企业做好还

贷准备，并要求地方财政部门对相关企业经营情况进行跟踪，保证还贷资金落实

到位。 

 

之三 

 

《中国财经报》2015 年 5 月 30 日第二版 

 

在宜春市开发区，江西福斯特新能源集团有限公司如同排头兵，伫立在园区

入口大道边，气派的门柱让人感到了这家企业的力量。 

 从事锂电池生产的福斯特公司确实有不少傲人之处：目前，福斯特 18650

锂电池的生产规模为 100 万支/天，居国内产销规模第一，全球排名第三，仅次

于三星、松下；动力电池生产规模为每月 2 万组，产销居全国第五。公司计划用

3 到 5 年时间，做中国第一、世界第一的 18650 动力电池供应商。公司有一支高

学历的研发团队，有院士工作站，正在申报博士后工作站。走进车间，先进的生

产设备映入眼帘，自动搅拌机、自动分切机、自动滚槽机、自动卷绕机……直到

最后的电池检测环节，仍然是靠数据显示。 

在产品展示大厅，记者看到了爱玛、雅迪、富士达电动车。 

工作人员介绍：“奇瑞、北汽等电动乘用车，安凯、南京金龙等大巴车，还

有不少观光车、环卫车低速电动车等，都用我们的电池。” 

福斯特的笔记本用锂电池生产技术水平已经走在国内前列，移动电源客户包

括品胜、海陆通、爱国者等；笔记本电脑客户包括神舟电脑、基德等，还有启动

电池项目、动力储能领域，等等。 

董事长秘书廖正根指着一辆轿车邀请大家试驾：“这是长沙众泰汽车工业有

限公司生产的新能源车，是我国第一款纯锂电池轿车，时速可达到 80 公里，电

池一次续航里程 150 公里，售价不到 5 万元。去年底，福斯特与他们签订了新能

源车动力电池项目战略合作协议，到 2015 年底交付 1 万组众泰云 100 新能源汽
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车动力锂电池。仅这一单，企业就新增销售产值 4 亿多元。同时，福斯特与多家

汽车公司的战略合作也在进行之中。” 

“我们是‘无名英雄’，不打品牌，全心全意为客户供电池。”董事长蔡道

国拿着一支锂电池成品笑着说，“这电池的质量与特斯拉所用的电池质量没有区

别，众泰用 2520 支，特斯拉用 7500 支。如果我们的充电设备能够跟得上，快速

充电不成问题。” 

这样的企业，不禁令人想到专门生产汽车防侧滑控制系统的德国的博世集

团，其名气、规模不输宝马、奔驰和奥迪。 

谈到对国家节能减排政策的落实及体会，蔡道国几乎未加思索：“不少人觉

得节能减排事业发展得不够快，我认为已经不慢了，与发达国家比我们起步晚得

多，这是需要有一个过程的。另外，发展一个新的行业，必然会冲击固有的行业。

为了支持清洁能源产业发展，我国政府做了大量工作，我们能真切感受到。从事

我们这一行，始终是本着一种谨慎而小心的心态，因为新能源汽车若出一点小问

题，都会引来不同方面的质疑，乃至失望。希望社会给予更多的理解。” 

“国外新能源车已经开始向高端发展，我们要有耐心一步步来。短时间内，

在大城市发展新能源车最大的问题是配套设施跟不上。经过反复考量，我们决定

先把消费者定位在县乡一级，他们停车方便，而且使用自家日常 220V 的电源就

可以充电。因此，我们低位定价，比如刚才那款众泰车，在核定完所有国家既定

补贴后只售 4.8 万元。” 

用最好的技术和质量，发展尽可能让最基层消费者买得起、用得舒心的新能

源车——福斯特的这一愿景在国家发展新能源产业政策的助推下可谓前途光明。

清洁发展委托贷款作为财政部门推动应对气候变化、支持企业节能减碳活动的一

种优惠贷款资金，给企业生产新能源提供了一种新的融资平台；而燃油税上调、

新能源车推广补贴等政策的推行，也进一步优化了新能源汽车的发展环境。 

2011 年 8 月，福斯特获得财政部 5000 万元清洁基金委托贷款的支持。由此，

福斯特公司新建 3 万平方米厂房，引进专业技术及管理团队，添置自动化的先进

生产设备，制造出品质过硬、性价比高的 18650 圆柱锂电池，快速完成了从手机

电池向数码领域锂电池、新能源汽车动力电池的产业转型、技术升级。福斯特由

2011 年销售产值 1.8 亿元、纳税总额 700 万元、员工人数 300 人的企业，成长为
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2014 年销售产值突破 10 亿元、纳税总额 4000 万元、员工 2000 人的国内 18650

圆柱锂电池龙头企业。与此同时，福斯特公司还承担建设了复合材料锂电池制造

技术国家地方联合工程研究中心、江西省锂电池工程研究中心、江西省锂离子动

力电池工程技术研究中心以及市级工程技术研究中心等科研平台。 

宜春市锂矿丰富，锂是自然界最轻的金属，被誉为能源之星。发展以锂离子

电池为动力的纯电动汽车，已成为国际竞争热点。为此，宜春利用地域优势提出

打造“亚洲锂都”的目标，而清洁委托贷款对于福斯特的重点扶持，正是为了以

其龙头企业的力量，最终带动这个城市，带动这个产业，实现共同的“锂”想。 

福斯特由 First 音译而得，这家企业所走的路，让我们看到国家节能减排、

应对气候变化的大政方针是怎样一步步落实的。 

2014 年，江西省作为基金管理中心首批开展清洁发展委托贷款项目绩效评

价的省份，省财政厅结合在开展国际金融组织贷款项目绩效评价过程中取得的经

验，聘请了专业机构对清洁发展委托贷款“宜春市福斯特锂电池”项目进行了绩

效评价，认为该项目经济效益和减碳效果明显，贷款起到了“四两拨千斤”的作

用。同时通过开展项目绩效评价，实现了“三个结合”：将绩效评价的结果与新

项目尽职调查结合，充分发挥其示范和导向作用；与在建项目的执行结合，及时

防止执行中可能存在的问题；与债务预警监测结合，提高债务预测分析能力，防

止债务风险的发生。 

科学规范的财务管理制度，同样是保证清洁发展委托贷款业务发展的基石。 




